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C'est un agréable mélange que celui de nos deux quartiers, Arsenal-Redon
et Cleunay, l'un davantage tourné vers la ville, à deux pas du boulevard
de la Tour d'Auvergne et de la place de Bretagne, l'autre tout proche de la
campagne, de la Prévalaye et des étangs d’Apigné. Deux quartiers différents
mais pourtant si voisins, leur limite étant marquée par le pont de la voie
ferrée, le pont du quartier numéro 9 (qui donne son nom à notre bulletin).
C’est un agréablemélange aussi que celui des gens qui y habitent, ici un peu
plus aisés, là plus populaires et plus modestes, mais avec une bonne
cohabitation. Mélange des genres et des cultures, des âges et des origines,
des goûts et des couleurs, des croyances et des opinions. Cette mixité
positive est un atout.

Bien sûr, les deux quartiers ne sont pas exempts de problèmes : fins demois
difficiles, chômage, isolement... mais à bien y regarder, chacun peut y
trouver bon nombre des services dont il a besoin et notamment à travers
la vie associative. Nos quartiers ont cela d'intéressant, on peut y vivre en
harmonie, c’est ce qui s’appelle le “vivre ensemble”, vivre avec les uns et
les autres, avec nos différences et nos complémentarités, et tous nous
accepter comme nous sommes.

Avec l'arrivée dumétro nous serons bientôt encore plus près du centre ville
et des autres quartiers, et ce sera pour nous l'occasion demontrer que nous
sommes deux quartiers accueillants, ouverts, dynamiques et chaleureux,
car ce mélange social est source de créativité.

Le Comité de Rédaction.

Vivre ensemble !
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AU FIL DU QUARTIER

Depuis toujours, le Comité de Quartier de
Cleunay a organisé des évènements sportifs et
festifs. A ses débuts, c’était en février avec des
épreuves de marche et un cyclo-cross. Ensuite,
ce fut fin septembre, à la St Michel, avec des
courses pédestres le samedi et des courses
cyclistes le dimanche avec notamment l’arrivée
de la « gerbe d’or ». Tout le week end nous
accueillions une mini fête foraine.
Hélas, devant des difficultés à mobiliser des
sponsors et des bénévoles, nous avons dû
modifier notre programme.
Le samedi sont organisées des épreuves
cyclistes, pour les jeunes regroupant les écoles
cyclistes de Bretagne. Cette année, le succès
était encore au rendez vous avec plus de 80
enfants, un public et des parents attentifs et
ravis. Ce fut un moment fort et apprécié.
Le dimanche, sur un circuit de 2,200 Km, nous
avons ouvert une épreuve cycliste appelée « pass
cycliste » disputée sur 35 tours. Celle-ci, suivie
par une seconde course junior 1ère et 2ème
catégorie qui remplace « la gerbe d’or ».
Ces deux épreuves, ont rassemblé chacune
environ 80 coureurs, de nombreuses primes ont
été offertes, tout cela a permis d’offrir un beau
spectacle sportif.
Même si ces organisations occasionnent quelques désagréments aux habitants,
particulièrement pour le stationnement, les bénévoles du comité de quartier espèrent votre
compréhension et votre soutien.

Jean-Michel LE GOFF, Président du Comité de Quartier

Fête de la Saint-Michel.
Un succès sportif.
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Michel
Pouplard ou
l’administration
à visage humain.
Dans les années 1980, comme
technicien territorial, il a participé à
l’atelier public d’urbanisme et lancé
le programme de la ZAC de Cleunay.
A l’époque, cette équipe a été la
cheville ouvrière de la rénovation et
du nouveau visage de Cleunay.
A partir de l’année 2000, il est
revenu comme chargé de quartier,
assurant un rôle important en
servant de lien entre la population,
la ville de Rennes et ses élus.
Michel POUPLARD a servi au mieux
l’administration municipale en lui
permettant d’être plus proche et
réactive. Il aura été un excellent
médiateur en étant constamment à
notre écoute et ayant à cœur que
des réponses nous soient données.
Auprès des associations et des
équipements sociaux culturels, il a
permis bon nombre de projets qui
cimentent le lien social et contri-
buent à donner une âme à nos
quartiers.
Lemardi26octobre,avecsescollègues
de la direction des quartiers ouest
et MadameMaria VADILLO, élue de
quartier, nous avons été nombreux
a entourer Michel et son épouse
pour lui témoigner notre amitié et
notre reconnaissance.
Michel POUPLARD a fait honneur au
service public, nous lui souhaitons
une longue et heureuse retraite.

Christian BENOIST

Trouver l’origine des noms de lieux actuels,
c’est l’objet même de la toponomie. Ces noms
souvent sont venusdu latin oudugallo. Ils ont
subi avec le temps des déformations qui ne se
sont pas faitesauhasard : les spécialistes, dont
beaucoup sont des historiens du Moyen Âge,
en connaissent les règles : ils connaissent les
fusions entre les lettres, les déformations,
les infélchissements liés à une prononciation
locale, etc. Avec souvent une marge d’incerti-
tude, voire des hésitations entre deux sugges-
tions possibles. Cleunay serait donc ainsi le
“Closnoyé”, cequi correspondàune réalité géographique : la présencede l’eau. Lesplusanciens
du quartier se souviennent encore d’inondations saisonnières, la dernière remonte à l’automne
1974où l’eauétait arrivée jusqu’àChampiondeCicé. Auxcruesde laVilaine s’ajoutait la concen-
tration d’eau venue des hauteurs, du boulevard de la Guérinais, du Square des Collines ou
du haut du boulevard de Cleunay. Un réseau de fossés, en bordure des rues, des propriétés,
rejoignait la rivière. La travaux réalisés sur la Vilaine, le passage des eaux de ruissellement en
conduites forcées on fait disparaître lamenace il y a une trentaine d’années.
Le danger de l’eau, pendant longtemps, n’a pas seulement concerné Cleunay. La rive sud de la
Vilaine, la basse ville, plus bassedeplusieurs dizaines demètres par rapport auxpoints les plus
élevés de Rennes, subissait jusqu’à la construction des quais dans les années 1840 les
inconvénients ducours irrégulier et sinueuxde laVilaine. Lesquais, plus tardivement encore, ont
eux-même considérablement gêné l’écoulement de deux ruisseaux qui serpentaient dans la
ville basse. Le “Canal desMurs”, enfin, suivait jusquedans lesannées1860 lesanciens remparts,
à l’emplacement desquels a été trace le boulevard de l’Impératrice, devenu le boulevard de
la Liberté. Ruisseaux et canal débouchaient tant bien que mal sur un espace plus ou moins
marécageux selon les saisons, l’actuelle Place de Bretagne. En aval, l’eau était également très
présente : le boulevard Sébastopol recouvre depuis la même époque un canal qui réunissait la
rivière à l’Arsenal.

Jean-Quéniard

Aux origines de Cleunay : l’eau



INFORMATIONS
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Un juste hommage aux bénévoles.
En remettant, au nom du Conseil Municipal, la
médaillede laVilledeRennesàMonsieurRenéCANDIO,
Daniel DELAVEAU, Maire de Rennes et Président de
Rennes Métropole, a voulu aussi rendre hommage à
tous les bénévoles des Associations de Cleunay et
Arsenal-Redon.
Pour cette cérémonie, René, très ému, était entouré
de sa famille et de ses amis du quartier.
En conclusion, Monsieur le Maire a notamment
déclaré : «Pour ce parcours de vie, ce parcours
d’engagement, je veux vous dire nos remerciements.
Ce sont également des remerciements collectifs.
A travers vous, c’est l’ensemble des militants asso-
ciatifs, bénévoles, et responsables, qui à vos côtés
pendant tant d’années, se sont impliqués au service
du quartier mais pas seulement. C’est au bénéfice de
la Ville de Rennes, dans son ensemble que sert votre
implication».

1961-2011 :
le centre social
depuis 50 ans
sur le quartier.
Le centre social de Cleunay fêtera ses 50
ans en 2011. Un temps fort sera organisé
mi-octobre. Nous sommes à la recherche
de documents d’archives (photos…) en lien
avec le Centre Social. Si vous possédez ce
type de document, merci de contacter
Carine au 02 99 67 32 14.

Square des Collines :
un espace vert renouvelé.
Depuis la fin dumois d'août, des grilles de chantier interdisaient la traversée de la coulée verte
reliant le squareAllendeà lamaisonde retraite…Aujourd'hui, cet espace réaménagépar les jar-
diniers de la Ville de Rennes, vous est à nouveau ouvert !
Uneaire de jeux réservée aux jeunes enfants y a été créée venant compléter l'espaceping-pong
et la Ville a supprimé les arbustes vieillissants, a refait les allées sablées, a engazonné et
implanté des bancs.
Ce nouvel aménagement est le fruit d'une étroite concertation initiée en 2007 par la Gestion
Urbaine deProximité. Cedispositif issu de laMissionPolitique de laVille définit des actions par-
tenariales qui ont vocation à améliorer les conditions de vie des habitants.
C'est donc dans ce cadre que la collaboration des habitants du square des Collines, des nom-
breux acteurs du quartier, de la Direction des Jardins et de la Direction de Quartier, a permis
l'aboutissement de ceprojet. Cette réalisation vient conforter l'offre de jeux sur le quartier, suc-
cédant aux aires de jeux récemment aménagées squareMillionOuest et squareGabriel Vicaire.
Soyez nombreux à redécouvrir cet espace…

Retour à Colmar.
Une cinquantaine de personnes< a quitté l'ancien
immeuble de Colmar avant sa démolition. Six sont de
retour, parmi elles Maryvonne et Laura.
Maryvonne est arrivée à Colmar en 1957, c'est dire
qu'elle a connu toute l'évolution du quartier. Laura,
d'origine Portugaise est arrivée bien plus tard
en 1987. Ni l'une ni l'autre ne souhaitait quitter le
quartier et elles ont vécu la démolition comme
un déchirement " difficile de se déraciner " pour
Maryvonne et Laura d'ajouter : "nous connaissions
tout le monde et les gens de l'immeuble m'ont
beaucoup soutenu lors du décès de mon mari".
Pendant la période de démolition reconstruction
elles ont été relogées dans le quartier, Laura à
quelques mètres et Maryvonne à peine plus loin.
Pourtant elles n'ont pas souhaité assister à la
démolition de leur ancien immeuble "c'est trop dif-
ficile car c'est une partie de soi qui s'en va". Maryvonne a pourtant participé à
l'opération immeuble éphémère "on a fait les portes" mais à l'époque l'immeuble était
encore debout. De retour depuis quelques mois dans le nouvel immeuble elles ne regrettent
pourtant pas le changement "maintenant on a l'eau chaude et le chauffage collectif, ça
coûte moins cher", "c'est très lumineux, tranquille " "les gens sont sympathiques et tout le
monde est content" "il y a de la verdure" et Maryvonne de conclure " je ne suis jamais
retournée là où j'ai habité provisoirement car je suis vraiment bien ici".

Jean-Yves DAGNET

1961 > 2011

50 ans
sur le quartier



Chacun un jour ou l’autre exprime ce souhait de ne pas rester devant la
télé et de sortir de chez soi mais on hésite souvent parce qu’on n’a pas
envie d’aller à un spectacle tout seul ou parce que c’est trop cher.
Le centre social de Cleunay a mis en place l’activité «Si on sortait» pour
répondre à cette attente des habitants du quartier et tout le monde peut
participer.
Un groupe d’habitants s’est constitué pour donner son avis sur la pro-
grammation ; au cours de l’année 2009, il y a eu 83 personnes concernées
avec plusieurs participations dans l’année pour certaines. Les propositions
sont nombreuses de la part de certains partenaires comme le TNB ,la
Péniche ou l’Opéramais le groupe veille à élargir les choix comme la biblio-
thèque du quartier ou Les Champs Libres.
Gabriel, Yvette , Daniela ,Ghislaine qui rentrent ensemble en bus après avoir
vu «Les Justes», la pièce de Camus, au TNB, donnent leur avis :
«J’apprécie la sortie en groupe, dans une ambiance simple et conviviale,
sans «être obligé de se mettre sur son 31», les échanges à
l’aller et au retour… l’intérêt de pouvoir prendre les billets près de chez soi
et à des tarifs abordables, le fait d’être accompagnés nous aide à sortir, ça permet de rencontrer
d’autres personnes du quartier».
Carine Bescher et Sylvie Desilles, animatrices au centre social, accompagnent cette action. Elles
considèrent comme important que ces sorties continuent de regrouper des gens différents, de tous
les âges, des hommes et des femmes, des personnes vivant seules et des familles, des participants
réguliers mais aussi des gens qui viennent une fois pour essayer. L’information est à poursuivre
auprès des utilisateurs des différents services du centre social et sur l’ensemble du quartier.
L’activité « Si on sortait » permet à coup sûr de faciliter un premier accès aux divers évènements
culturels de la ville de Rennes. Elle peut être aussi le point de départ d’inscription à d’autres acti-
vités soit individuellement, soit collectivement ; des habitués s’organisent à plusieurs pour faire
des visites hors programmation, s’impliquent dans des temps forts du quartier comme l’an dernier
pour les « Tombées de la nuit » ou s’engagent eux-mêmes comme acteurs dans des pièces de théâ-
tre comme cela s’est fait à la Mjc « La Paillette ».
Pour se renseigner et s’inscrire : Centre social de Cleunay, 49,rue Jules Lallemand.
Tél. 02 99 67 32 14.

Loïc RICHARD

Le dimanche 12 septembre, l'été nous a fait
don de ses toutes dernières ardeurs, certes,
bien rafraîchies par un vent capricieux. Une
bonne vingtaine «d'artistes» sont venus don-
ner leurs couleurs personnelles à la Vilaine
et au quai d'Auchel.
Préparé de longue date par les bénévoles et
salariés de l'association des Trois Maisons, du
Comité de Quartier Arsenal-Redon, la Direc-
tion des Quartiers Ouest, les peintres du voi-
sinage.... cette journée fût des plus agréables
Une fois tout lemonde à son chevalet, les pro-
meneurs ont pu entendre l'orgue de Barbarie
d'Alexandre L'AGODAS, l'accordéon d'Aline,
le Topel théâtre , déguster les galettes sau-
cisses de Jocelyn. Les ateliers proposés par

«Ombre et Lumière», «Aux arts etc...» leur ont
aussi permis de s'essayer à l'art.
N'oublions pas le palmarès des artistes qui
ont été récompensés grâce à la générosité du
magasin PICWIC , des revues «Arts Maga-
zine» «AZART» et le « Petit Léonard.
Pour les adultes :Guy ARTUR de Vezin, Michel

SALLIOT de Saint-Didier, Loïc LEPOULICHET
de RENNES.
Pour les adolescents Enora et Camille; pour
les enfants : Zora, Amine et Candice,
Un grand merci à tous les bénévoles qui
ont apporté leur contribution et à l'année
prochaine pour une deuxième édition!

INFORMATION :
Vous pouvez également bénéfi-
cier d’aides financières pour
l’accès à la culture, aux activités
sportives et aux loisirs

Cette aide – faisant partie du
dispositif SORTIR - est liée à
des conditions de ressource

Pour se renseigner sur ce dispo-
sitif : Espace social Cleunay 25,
rue Noël. Blayau Rennes.
Tél. 02 99 35 41 OO
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SI ON SORTAIT !

Si on sortait !

Coup de pinceau sur la Vilaine

NOUVEAU
notre espace détente

pour des soins corps relaxants.

NOUVEAU : couleur végétale EOS :
la coloration aux plantes sans amoniaque. Une recette
naturelle pour un résultat éclatant.

Pour satisfaire vos exigences, que vous soyez classique ou à
la recherche d’une coupe tendance, de couleur, de mèches,
de souplesse dans vos cheveux... l’équipe est à votre écoute.

> du lundi au vendredi de 9H-19H
> le samedi de 8H30-16H
> fermé le mercredi

3, rue des Trente - 35000 RENNES -- Tél. 02 99 31 97 94



Modelages du monde,
Shiatsu de relaxation, Réflexologie.

STHÉT QUE BIOESTHÉTIQUE BIOSTHÉTIQUE BIOESTHÉESTHÉTIQUE BIOESTHÉTIQUE BIOÉTIQUESTHÉTIQUE BIOÉTIQUE BIOQUE BIESTHÉTIQUE BIOQUE BIO

SOINS RELAXANTSSOINS RELAXANTSSOINS RELAXANTSS RELSOINS RELAXANTSS RELAXANTSSOINSOINS RELAXANTSSOINS RELAXANTS

Soins du visage et du corps,
Maquillage, épilation,
Manucure et beauté des pieds.

ESMERALDA GUZMAN. Esthéticienne spécialisée.
Cabinet : SALON ANTIDOTE - 3 rue des Trente.
Sur rendez-vous. esmeralda.guz@gmail.com ou 06 33 48 28 60

Agathe, 3 ans a fait sa rentrée.
Agathe, 3 ans est rentrée à l’école St Clément.
Samaman Estelle, originaire d’Angers, réside
à Cleunay depuis 2007 : elle nous fait part de
ses inquiétudes passées liées à cette rentrée :

Comment Agathe allait-
elle s’acclimater ?
Agathe avait une nou-
nou auparavant, ce qui
a facilité la séparation
avec la maman pour
cette première rentrée.
Pour le moment, elle
n’y va que le matin car
elle ne fait pas de
sieste.
Le choix de l’école a
été orienté vers un
plus petit effectif et la
maman d’Agathe
apprécie la facilité

avec laquelle l’école permet de
lier connaissance avec d’autres parents.

Catherine, la maman d’Alice,
nous explique.
Alice, 5 ans, est entrée cette année en grande
section à l'école Marie Pape Carpantier. Elle
est la benjamine de nos quatre enfants.
Avant d'arriver, l'école nous avait été présentée
comme très sérieuse et intéressante pour les
enfants par les rennais que nous connaissions.
Elle nous plaît aussi en raison de la qualité de
l'accueil qui nous a été réservé, et de la place
dont les enfants disposent. Ici par exemple les
enfants de la grande section peuvent s'allon-
ger pour un temps calme l'après-midi, ce qui
n'était plus possible, faute d'espace, dès la
moyenne section dans l'école de région pari-
sienne d'où nous venons.
Le goûter de la matinée est apprécié par les
enfants qui dégustent chaque jour , un légume,
un fruit ou un produit laitier... ce qui participe à
l'éducation du goût.

Alice aime beaucoup la passerelle suspendue
qui relie les bâtiments de l'école, ce qui l'a un
peu consolée de ne plus voir ses petites
copines de Paris.
Quant au quartier, il répondait aux attentes de
la famille.
Proximité immédiate du centre ville, desserte
pour le lycée par les transports en commun,
commerces de proximité et vie de quartier, de
voisinage...
Aujourd'hui, Catherine et Philippe espèrent
pouvoir s'investir dans des projets d'école et
de quartier, dans un esprit de convivialité et de
partage.
Nous leur souhaitons la bienvenue.

Chloé et
Manon,
les jumelles
à l’école.
Chloé et Manon, 2
petites jumelles de
3 ans et demi, sont
fraichement arri-
vées avec leurs
parents de Paris :
un déménagement
express cet été «
en une journée,
nous avons trouvé
notre apparte-
ment au « bois Habité » dans le nouveau
quartier de la Courrouze.
3 jours avant la rentrée scolaire, Chloé et
Manon ont pu visiter leur nouvelle école :
l’école Champion de Cicé en compagnie de la
directrice Christine Leveau.
Le jour J de la rentrée est enfin arrivé : Chloé
et Manon font leur rentrée chacune dans leur
classe avec leur maitresse, des effectifs éle-
vés : 33 enfants pour la classe de Chloé et 32
enfants dans la classe de Manon. Et malgré
tout, une journée qui s’est bien passée pour
nos 2 petites élèves, bien entourées malgré «

l’ambiance de pleurs qui régnait dans leur
classe ». Heureusement, « on sentait tout le
savoir-faire des maitresses et de leurs ASEM
(adjoint spécialisée des écoles maternelles),
qui ont l’habitude de travailler ensemble et de
gérer ces pleurs ».
Pour l’instant, bien que les effectifs soient éle-
vés, il n’est pas prévu d’ouverture de classe
mais tout peut changer avec la livraison des
nouveaux logements de la Courrouze, suscep-
tible d’amener de bouveaux élèves.
Du côté de Marie Charpentier, la maman de
Chloé et Manon, c’est la première rentrée en
tant que maman, « c’est frustrant de ne pas
savoir ce qui se passe dans la classe une fois
la porte fermée et angoissant de ne connaître
personne quand vient l’heure d’attendre au
portail à 16h30 à la sortie des classes. », en
outre « c’est une école agréable, où il existe un
grand brassage des populations, et surtout
une équipe pédagogique à l’écoute de l’enfant.

Rencontre avec Carine Jégo,
directricede l’écoleSaint-Clément.
Pour cette rentrée 2010, nous sommes allés
rencontrer Carine Jégo, Directrice de l’école St
Clément.Notre idéeestdeluidemandercomment
est vécue cette rentrée côtéprofessionnel.
Elle nous raconte : « on sent les enfants nou-
vellement arrivés un peu perdusmais aussi les
parents. Il faut rassurer tout ce petit monde ».
Soucieuse de l’importance de la dimension
sociale, elle observe avec plaisir que cette
année plusieurs familles sont rentrées en
contact :
Elle nous dit : «nous offrons la possibilité aux
parents de laisser jouer les enfants dans la
cour sous leur surveillance un peu après 16 h
30, cette ouverture est propice à la rencontre.»

Rencontre avec Christine
Leveau, directrice de l’école
maternelle Champion de Cicé.
L’équipe des professionnels de l’école com-
prend 13 personnes :
- 6 enseignants
- 4 agents spécialisés des écoles maternelles
(Asem)
- 3 agents d’entretien et de restauration
L’équipe est très stable depuis plusieurs
années et la connaissance mutuelle facilite le
travail en commun.
Il y a aujourd’hui 157 enfants ; un poste
supplémentaire sera créé si 163 enfants sont
accueillis. 2 postes supplémentaires d’aide à
la vie scolaire (Avs) sont également attendus.
Pour informer les parents ,2 outils sont utilisés :
- Le cahier de vie des enfants
- un album photo des activités de la classe qui
tourne dans les familles
Un espace parent existe sur le groupe scolaire
qui permet des rencontres ; des cours de
langues étrangères pour des mamans de
l’école y sont aussi organisés avec des étu-
diants bénévoles.

Entretiens réalisés par Séverine COURTIN,
Stéphanie BÉGAUD, Yves-Marie LE
SCORNET, Jacqueline BOHANNE
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LA RENTRÉE SCOLAIRE COTÉ PARENTS

Comment les familles vivent la rentrée scolaire de leur premier enfant, voici la question que nous nous
sommes posés à l’occasion de la rentrée de septembre dernier. Choix de l’école, inquiétudes, questions
diverses. Nous avons posé la question à 3 nouvellesmamans qui nous livrent leur témoignage :



DU COTÉ DES TRAVAUX…

Il y avait foule au conseil de Quartier du 28 Avril dernier
pour la présentation de la future station de métro
Mabilais. D’emblée, les acteurs de ce dossier ont tenu à
rassurer un public attentif mais inquiet : il n’y aura pas
d’impact sur le bâti existant. Situé au cœur du quartier,
face au 42 rue de Redon, sur la placette devant le foyer
ADSAO, la boîte (emprise souterraine de la station)
occupera la quasi-totalité de l’espace public avec emprise
sur le domaine privé d’ADSAO et de France Télécom.
Le tracé du tunnelier qui évoluera à environ 20 mètres de
profondeur, empruntera au maximum la voierie (Rue
Pierre Abélard, Rue de Redon, Boulevard Voltaire) pour
ensuite bifurquer vers la station Cleunay à hauteur de la
rue Thomas Connecte.
Les correspondances avec la ligne A auront lieu aux
stations Gares et Sainte Anne mais les deux lignes seront
complètement indépendantes.

PLANNING PRÉVISIONNEL DES TRAVAUX :
> 2010 – 2012 : Sondage préalable et enquête d’utilité publique
> 2012 – 2013 : Présentation de l’avant-projet, libération des emprises et
dévoiement des réseaux

> 2014 – 2016 : Construction de la station
> 2017 – 2018 : Creusement de tunnel et mise en service à l’horizon 2019.
La période 2014 – 2016 sera la plus délicate pour notre quartier, car cette
phase de travaux nécessitera l’arrêt total de la circulation rue de Redon entre
le carrefour Claude Bernard et la rue Surcouf, cependant, une liaison pié-
tonne sera maintenue. Le comité de quartier s’associera avec les habitants
à la réflexion et à la concertation pour la conception du futur espace public
au dessus de la station qui devrait permettre un accroissement de l’espace
piétons et paysagé.
Nota : Pour toutes vos questions complémentaires, la direction de
quartier ouest est à votre disposition.

Station de Métro Mabilais quartier Arsenal Redon
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Depuis de nombreuses années, le comité
deQuartier ARSENAL-REDON réclamait
l’aménagement d’un espace de jeux pour
enfants dans le parc Gabriel Vicaire
(jardin public près du quai d’Auchel)
ainsi que l’éclairage du halage (section
pont SNCF-écluse du Comte). C’est
enfin réalisé, pour le bonheur des
grands et des petits. Merci à l’élue
de quartier qui a su vaincre les
réticences de l’architecte paysa-
giste de la ZAC qui argumentait
que la création d’un tel espace
aurait dénaturé son parc.

Des nouveaux jeux
au Parc Vicaire

Eglise / Foyer ADSAO
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Boulevard Voltaire



Julien BALLEUIL de la société Territoires
répond aux questions du Pont Neuf
1 - Nombre et typologie des logements
- 594 logements en chantier dont 133 livrés
à fin 2010.
- 1 074 logements livrés ou en chantier à fin
2011
- 4 800 à échéance de 2020
Une grande variété d’habitation est prévue.
La hauteur maximale des immeubles
sera de 10 étages ; un effort est fait pour
économiser le foncier et prévoir des
services collectifs.
2 - Les immeubles de bureaux dans le
secteur des « DOMINOS » le long de la
rocade
- Les 450 salariés du Crédit Agricole sont
arrivés le 4 octobre.
- L’immeuble du groupe Legendre ouvrira en
2011 avec 400 salariés.
- Les études de la construction de la
Préfecture sont engagées pour une ouver-

ture prévue en
2013/2014.
Dans ce secteur, il y aura
des espaces ouverts : res-
taurant interentreprises,
crèche interentreprises,
auditorium, restaurant, salle
de fitness.
3- Les services collectifs du secteur
- Une résidence privée seniors avec un
restaurant ouvert au public.
- Un gymnase, ex-propriété GIAT, à réhabi-
lité par la ville de Rennes pour en faire un
équipement public
- Une piste d’athlétisme le long du boule-
vard de Cleunay et des terrains de sport
réalisés en 2011.
- Des jeux d’enfants aménagés pendant
l’hiver 2010/2011.
4- Le mur d’enceinte
Les urbanistes ont fait le choix de sonmain-
tien mais la réflexion se poursuit avec un

groupe de concertation pour développer les
liaisons avec la quartier de Cleunay.
Voici le point actuel sur les ouvertures
du mur :
- Elargissement de l’ouverture en face de la
rue Philippe Lebon.
- Ouverture en 2011 sur la rue Ferdinand de
Lesseps.
5- Ouverture de la rue Germaine Tillon
qui assure la liaison du boulevard
Mermoz et de la rue Jean Perrin.

La courrouze prend vie :
des nouvelles de la ZAC.
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Sur la voirie :
de nombreux chantiers en 2011.

Le déplacement
des vélos
mieux pris en compte.
Depuis quelques années, diverses
associations d’usagers du vélo et
notre comité de quartier multiplient
les demandes d’aménagement de la
voirie pour faciliter et sécuriser la
circulation des vélos.
Nous avons été en partie entendu
puisque dans le réaménagement des
rond-points, rue Jules Vallès, des
échappatoires ont été réalisés pour
éviter les conflits avec les voitures à
partir du moment où la chaussée a
été rétrécie afin de favoriser les pié-
tons qui traversent ce boulevard
pour aller vers le centre Leclerc ou
les quartiers Lorient / St Brieuc.
Récemment, toujours dans ce secteur,
une bande cyclable vient d’être réali-
séeBdVoltaire, entre la rue Jules Val-
lès et la rue Alexandre Duval.
Plusgénéralementdespistescyclables
sont en cours de réalisation sur la
ZAC de la Courrouze, le long des
rues principales comme les rues
Jules Maniez et Germaine Tillion
Reste à faire prendre conscience
qu’il est nécessaire d’être vigilants
sur des détails car les cyclistes sont
sensibles aux soubresauts, au
manque d’adhérence sur les plaques
d’égouts, aux crevaisons du fait des
chaussées non entretenues et peu
souvent balayées.
Si vous-même avez des remarques
ou suggestions, faites nous en part
en déposant un courrier au nom du
comité de quartier, commission
cadre de vie, au Centre Social de
Cleunay, 49 rue Jules Lallemand.

Comme nous l’avons souhaité, Maria
VADILLO, accompagnée des techniciens de
la Ville et de Rennes Métropole, a présenté,
en l’absence excusée d’Eric BERROCHE, les
projets à court terme qui s’inscrivent dans
le cadre d’objectifs plus globaux, à savoir :
1. Ouvrir Cleunay Arsenal-Redon vers les
quartiers sud de rennes et Saint Jacques
de la Lande par la Courrouze.

2. Maîtriser les flux et la vitesse des véhi-
cules, améliorer la sécurité en protégeant
mieux les piétons et les cyclistes.

3. Favoriser les transports en commun

Les chantiers prévus en 2011
Rue Claude Bernard – Les travaux de la
Trémie seront terminés au printemps 2011.
Dans un premier temps, comme nous l’avons
demandé, avant Noël, nous utiliserons
la Trémie dans le sens Sud/Nord et nous
pourrons accéder au boulevard de Cleunay.
RueJulesVerne–Dans le cadre de la liaison
prioritaire de la Courrouze par une nouvelle
ligne de bus, le carrefour Jules Verne /
Claude Bernard / Jules Maniez sera doté
de feux tricolores coordonnés par le poste
central de régulation du trafic. La rue Jules
Verne sera entièrement réaménagée en
2011. Leprojet présentéaux riverainspermet-
tra demieux intégrer leurs préoccupations.
Rue Philippe Le Bon – Afin de faciliter les
liaisons avec le secteur du Bois Habité dans
la Courrouze, les conditions de circulation
danscettevoiedoiventêtrerevues.Uneréunion
sera organisée pour examiner les incidences

des modifications et notamment la mise en
double sens (stationnement, sécurité des
piétons et cyclistes, conflits bus / voitures
au carrefour de la rue Champion de Cicé…).
Rue Jean Perrin – Pour faire suite à une
première réunion au cours de laquelle les
riverains ont pu exprimer leurs attentes, un
projet d’aménagement a été présenté début
décembre. Les objectifs principaux portent
sur la sécurisation des piétons et la réduc-
tion de la vitesse des véhicules. Les travaux
seront effectués en 2011

Notre avis
Le programme est copieux, mais les comi-
tés de quartiers, tout en indiquant qu’ils sont
des interlocuteurs constructifs, ont précisé
qu’ils souhaitent une vraie concertation
avec les riverains concernés.
Par ailleurs, ils sont toujours dans l’attente
d’une présentation plus générale de l’évolu-
tion des déplacements et les propositions
que feraient les élus pour maîtriser les flux
des véhicules, en particulier bd Voltaire, rue
de Redon et rue de la Mabilais.
Les comités de quartier sont soucieux, dans
le cadre du projet du métro, de voir com-
ment, sans attendre 2018/2020, mieux
organiser la possibilité d’utiliser les bus,
ceci en suggérant de prolonger la ligne 9
vers les parkings de Ste Foix et vers les sta-
tionnements à proximité du terminus de la
nouvelle ligne de bus qui devrait être mise
en service en 2012 dans la Courrouze.

Les Comités de Quartier.

…ET DE LA COURROUZE



Le mois de décembre est une reprise d’ac-
tivité du comité de quartier : câbles et
ampoules à contrôler pour embellir le quar-
tier. Les décorations de Noël sont effec-
tuées par nos bénévoles « les mêmes
depuis plusieurs années ». Une nouvelle
réorganisation devrait pouvoir se mettre en
place : le soutien d’un électricien (ou 2)
serait le bienvenu (pour quelques heures).
Comme par le passé, nous offrirons des
chocolats et friandises à nos aînés de la
maison de retraite ainsi qu’aux jeunes
enfants du quartier.
Si le temps le permet, le Père Noël arrivera
avec le cheval et la calèche de la ville (éco
centre de la Taupinais).
Nous comptons sur vos initiatives person-
nelles pour améliorer la beauté de notre
quartier.
A vos décorations et joyeuses fêtes à tous,
et surtout, merci de votre soutien.

Sur la placette Bernard Monnin, à côté de
la maison Héloïse, le comité de quartier, en
coopération avec les enfants des écoles et
les résidents de la maison de retraite rue
de Redon, garniront le sapin de Noël
comme chaque année.

LES BRÈVES DU PONT9
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AGENDA

LE PONT 9
cherche
ses rédacteurs
Vous vous sentez l’âme de jour-
naliste, vous aimeriez écrire un
article ou une brève dans notre
journal, dans le respect de notre
charte éditoriale ? Vous avez des
idées de sujets, envie de parler de
personnes, de rues, de récits
divers ? Alors c’est le moment,
lancez-vous sans hésiter et
envoyez-nous vos articles, nous
sommes preneurs. Tout d’abord
parce que le Pont9 se veut
le journal de tous les habitants
et aussi parce que toute idée
d’article est bonne à prendre.
Vous pouvez aussi venir rejoindre
notreéquipe, cequi vouspermettra
de vivre le journal de l’intérieur :
choix des articles, relecture,
corrections, et tout simplement
pour participer à la réalisation
d’un journal de quartier.
N’hésitez-pasàvenirnousrejoindre,
nousvousaccueilleronsavecplaisir.

E-mail : pont9@orange.fr

PEFC/10 -31 -1238Imprimé sur papier provenant de forêts gérées durablement.

CENTRE SOCIAL CLEUNAY
«Si on sortait» : un moyen de découvrir des équipements
culturels, d’aller voir des spectacles, des expositions, d’aller
au ciné… à plusieurs et en bus ! Programme à votre disposition
à l’accueil du centre Social.
«Talents Z’ Anonymes» ou «TZA» : Vous avez un «talent» ?
peinture, art déco, art floral, musique, écriture, mosaïque …
présentez le du 18 janvier au 4 février 2011 dans le hall du
Centre Social et dans d’autres lieux du quartier …
Dépôt desœuvres auCentre Social : lundi 10 etmardi 11 janvier.
Vernissage des TZA : mardi 18 janvier.
Vous souhaitez nous rejoindre pour l’organisation de ces TZA ?
Retrouveznous lemardi 30novembreà17H30auCentreSocial.
Contact : CentreSocial deCleunay–49 rueJules Lallemand–
35000Rennes–Tél : 0299673214 - cs.cleunay@assoarcs.com

Halte-Garderie : accueille vos enfants de 3 mois à 3 ans le
lundi, mardi, mercredi de 9h à 12h et de 13h45 à 17h20 et le
jeudi de 13h45 à 17h20.
Centre de Loisirs : accueille vos enfants de 3 ans à 6 ans
révolus tous les mercredis après-midi et pendant les
vacances scolaires.
Ludothèque : Ouvert les mardis et vendredis de 16h30 à
18h30 et tous les mercredis de 10h à 12h. Possibilité de prêt
de jeux. Soirée jeux le mardi 20 avril à partir de 19h.
Permanence de la sécurité sociale le vendredi après-midi.
RENSEIGNEMENTS à l’accueil du Centre Social, 49 rue
Jules Lallemand au 02 99 67 32 14. Tarif en fonction du quo-
tient familial.

COMITÉ DE QUARTIER DE CLEUNAY
Voeux du Comité de Quartier à 11h, le samedi 8 janvier
dans la grande salle du Centre Social.

La galette des Rois des 3 Maisons et du Comité de Quartier
Arsenal-Redon aura lieu le dimanche 23 janvier à 15h à la
Maison Héloïse, rue de Redon.

Du coté des entreprises…

L’ÂTRE.
Nouveau venu à la Prévalaye, route de
Sainte-Foix, restaurant-grill au feu de
bois, pizzeria, pizzas à emporter.

Du lundi au vendredi, midi et soir.
Le samedi, fermé le midi, ouvert le soir.
Fermé le dimanche sauf groupes.
Ouvert les soirs de matchs.

Tél. 02 99 30 62 58.

Noël à Cleunay

Noël à
Arsenal-Redon

ORGANISATION DE GOÛTERS D'ANNIVERSAIRES
ET D'ATELIERS CRÉATIFS

122, rue Eugène Pottier - Centre Commercial Cleunay
35000 Rennes - Tél. 02 23 44 83 50

Ouvert du lundi au samedi de 9h30 à 19h30
www.picwic.fr

Jeux - Jouets - Loisirs Créatifs - Jeux Vidéo
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